

## **Talleres de reflexión y encuentro: La democracia y la vida universitaria. A cuarenta años de su restauración (1983-2023)**

### **Fundamentación**

Vivir en democracia hoy parece parte del sentido común. Por lo menos dos generaciones han nacido y crecido en este sistema que casi forma parte del paisaje, aunque nada tiene que ver lo natural. Todo lo contrario. La democracia ininterrumpida en la Argentina es un logro no común en la historia de nuestra patria, alcanzado después de un período de autoritarismo y violencia sin igual.

El aprendizaje fue aferrarnos a un sistema que con todas sus limitaciones nos protege del atropello desvergonzado que significaron las dictaduras y su imposición de ideas y modelos de país a fuerza de balas. A fuerza del desprecio por la vida.

Estos cuarenta años han estado marcados por diferentes propuestas político institucionales, diferentes modos de hacer y de concebir quiénes somos y a dónde vamos. Propuestas que de diferente modo han pregonado garantizar derechos para el conjunto de la ciudadanía pero que – con profundas diferencias entre sí- no logran resolver temas tan centrales como los de la pobreza. Los privilegios prohibidos por la legislación los define la realidad material, modificarlos parece hasta ahora imposible.

Si pensamos en término de derechos, son los derechos sociales los que están más debilitados, justo los que constituyen la base de todo el funcionamiento del sistema. Los que habilitan a alimentarse, a educarse, a participar, a compartir ideas sobre un futuro que puede ser común y que debe concretarse a través de la política.

La institucionalidad democrática queda entonces reducida a la administración de un gobierno que –casi nunca- logra traspasar la lógica de una alternancia que se muestra en beneficio de los que logran ocupar los espacios, por un tiempo.

Entonces, las dificultades de gran parte de la población para proyectarse en un futuro con certezas generan desinterés, el modo en que la política se gestiona provoca desconfianza, la falta de alternativas, desánimo. Sabemos que el desinterés, el desánimo y la desconfianza son sentimientos que nos alejan de lo público, del debate y la participación por lo que el fantasma de soluciones mágicas comienza a circular dando miedo a algunos y apasionando a otros.

Los medios de comunicación, lejos de mantener su compromiso con la democracia privilegian sus propios intereses, desinforman y alientan los fantasmas cuando alguno de los gobiernos intenta ir más allá de lo que permiten los intereses ya construidos, cristalizados y defendidos por el único poder de nuestro sistema que permanece casi inalterable, el poder judicial.

Todo este escenario no hace más que impulsarnos a fortalecer nuestra democracia, nuestra legalidad, límite único y último frente a los arrebatos de los poderosos, los que sólo defienden el propio interés.

La universidad tiene un rol central. Es el ámbito de las ideas, de los debates, de la comunicación aferrada a las verdades que somos capaces de encontrar a partir de hechos y certezas.

Es por eso que venimos a proponer un espacio de reflexión y encuentro dirigido al conjunto de la comunidad de nuestra Facultad, con la esperanza de que el debate democrático se enriquezca y permita que la política vuelva a ser una herramienta de transformación.

### **Objetivos Generales**

Generar un ámbito de debate e intercambio de ideas que enriquezca el proceso de participación política en la Facultad.

Sensibilizar a la comunidad educativa de la Facultad acerca de la importancia de la convivencia democrática.

Promover el rechazo por la violencia en cualquiera de sus formas.

### **Objetivos Específicos**

Debatir acerca de la importancia del Estado como expresión de las relaciones de fuerza en la sociedad y su importancia para el desarrollo de la democracia.

Analizar el rol de la comunicación en la democracia y específicamente las estrategias de comunicación de las agrupaciones políticas.

Mostrar las transformaciones ocurridas en la geografía provincial a lo largo de estos cuarenta años. El impacto en el territorio provincial ¿qué aspectos debemos modificar y/o fortalecer?

Repasar el rol de la universidad pública en estos cuarenta años de democracia: los próximos desafíos (las políticas orientadas a la permanencia). El funcionamiento institucional de la Facultad. (El rol de los estudiantes en el consejo directivo).

Reflexionar sobre la importancia de la participación ciudadana en el período 1983-2023. La función de las redes. Las organizaciones de la sociedad civil.

### **Metodología de Trabajo**

**Se proponen encuentros mensuales los viernes por la tarde a partir del mes de Agosto**

**Inscripción de interesados en participar: propuesta de material de lectura/ audio/ video previo al encuentro.**

**Un referente docente, un estudiante, un no docente y un graduado por tema integran el comité organizador.**

**Se entregan certificados**